



José Miguel Barros:
constante preocupación democrática

JOSE MIGUEL BARROS

Su carta abierta

En recopilación de sus columnas, el ex embajador hace peticiones a Pinochet

Hace un año y medio José Miguel Barros renunció por "dignidad e incomparabilidad" al servicio de Relaciones Exteriores. Lo hizo porque se cansó de vagar ocho meses por los pasillos del Ministerio, sin tener siquiera un escritorio.

No era un diplomático cualquiera. Treinta y ocho años de carrera lo habían convertido en el más antiguo funcionario en actividad. Había defendido a Chile en el caso del Beagle ante el Tribunal Británico, fue embajador en los Países Bajos, en Washington —donde se inició como tercer

secretario— y en Lima. Y se atrevió a manifestar públicamente su desacuerdo en la política seguida frente a Perú y en la solución lograda en el proceso de Mediación Papal.

Dolido por la actitud oficial y, en parte, liberado, se decidió a incursionar en el periodismo de opinión "para integrarme al servicio privado de mi país y de su gente: ser un centro, un espacio en qué proyectar el ánimo de continuar sirviendo más allá de la jubilación".

Viernes tras viernes publicó en *Lo Siguiente* sus columnas, sobre los más variados temas. Habló de política —cada vez con mayor frecuencia—, de historia, o de reflexiones sobre la vida cotidiana. Lo hizo durante 70 semanas hasta que el 27 de setiembre pasado su artículo *Trasfondo de una fechoría* no salió a la luz. En él censuraba el atentado a la periodista Elizabeth Subercaseaux.

Ahora, Barros (61, casado, cuatro hijos) realiza un tercer intento: sus *Cortes sobre la Mesa* (Editorial Universitaria, 164 págs.), donde recopila lo publicado y algunas columnas inéditas, excepto *Trasfondo...*, que opta por mantener en reserva. No fue la primera reflexión censurada: sólo la definitiva.

Algunas sugerencias

Nunca apareció, por ejemplo, la que llevaba el nombre de *Rezonos Substanciales*, escrita en agosto de 1984. Se refería a los motivos que había para que el asesinato del general Carlos Prats y su esposa fueran esclarecidos por la justicia.

Pero sin duda la columna inédita más sorprendente —censurada por motivos de espacio— es su *Carta pública al Presidente*, reproducción en el prólogo. Fue escrita —dice su autor— en respuesta a la sugerencia de que se ofrecieran ideas constructivas sobre Chile y su futuro.

Barros entrega las suyas:

- Consultaría un factor de tranquilidad para el país que se conozca, en modo indesmentible, el actual pensamiento colectivo de la Nación. Para lograrlo, no veo otra forma que la realización de una consulta popular (el subrayado es suyo) en la cual los ciudadanos pudieran pronunciarse frente a opciones comprensibles y simples que excluyan toda cupicidiedad.
- Si usted rechazara tal idea (...) me atrevería a formular una sugerencia subsidiaria: que el Presidente de la República

anuncie solemnemente al país que ha renunciado a su derecho a ser reelecto. Por ese camino, merced a una renuncia personal que la historia valoraría, cesaría toda incertidumbre y la ciudadanía podría reposar en la certeza de que, más allá de 1989, el futuro político del país estaría definitivo y cierto en sus manos soberanas.

• Tal paso debería acompañarse de otro simultáneo: al anunciar esta decisión patriótica, el Generalísimo de las Fuerzas Armadas ordenaría a éstas que la acasillan y protegieran sus objetivos.

Conchay pregunta: "¿Quién dardrá, Excelentísimo Señor, que un soldado —y usted es el más importante de ellos— estará siempre dispuesto a sacrificarse para responder noblemente a la nueva y definitiva cita con el destino de Chile que se encuentra planteada?"

Derecho a dudar

Barros escribió su carta en setiembre último, pero —como él mismo señala— las preocupaciones que allí manifiesta estaban presentes, cada vez con mayor fuerza, en sus columnas semanales.

Reclamó, por ejemplo, por la no publicación en el *Diario Oficial* del Pacto de Derechos Civiles y Políticos, que Chile ratificó en 1972. "Mientras no se efectúe esa publicación, otros estados tendrán derecho a dudar (...). Además de ser jurídicamente injustificable, la demora oficial constituye un abandono de deberes".

Y abordó, en reiteradas oportunidades, otro tema conflictivo: la injerencia extranjera. Lo hizo cuando el Presidente Reagan señaló que Chile constituía —junto a Paraguay— una excepción a la corriente democrática del continente.

— Todo depende de lo que se entienda por democracia (...). Nuestra actual modalidad de gobierno no corresponde al sistema democrático, tal como éste se entiende hoy en el mundo libre (...). El vocero de la Cancillería manifestó hace dos días: 'Chile vive un proceso que conduce a la democracia plena'. ¿No es lo mismo que afirmar que hoy no la tenemos?

Y agregó: "Los diplomáticos tienen perfecto derecho a mantener contactos con los opositores del país en que se desempeñan. Mientras más civilizado sea un gobierno, menos protestará por ello".

Así, Barros lanzó sus cartas sobre la mesa. (H.)

SUBRAYADO

- Con la exhibición del video "El gobierno de Eduardo Frei. Testimonio de una democracia", se inicia el lunes 20 los actos de conmemoración del cuarto aniversario de su muerte. Organizados por la Fundación Frei, éstos con-

templarán, además, un encuentro con dirigentes campesinos, el 21; una misa en la Catedral de Santiago el 22, a las 19 horas, y una conferencia a cargo de Andrés Zaldívar el jueves 23, a las 18:30, en el Colegio de Abogados.

- A última hora —en la sesión final del año legislati-

vo—, el Ejecutivo envió a la Junta de Gobierno el proyecto de Ley Orgánica Constitucional sobre el Sistema de Inscripciones Electorales. Este se dio a conocer el 15, al aparecer publicado en *Lo Nacional*. Como había adelantado HOY se separó así el estudio del proyecto sobre registro electoral del de sistema elec-

toral, que deberá contemplar el mapa distrital.

- Recién debatido, el Partido Socialista Histórico cuenta ya con una publicación: *Unidad por la base* circula con la figura de Salvador Allende y una bandera chilena en el logo.

AUTORÍA

I. H

FECHA DE PUBLICACIÓN

1986

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Su carta abierta [artículo] I. H. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)